
近年来， 预制菜产业呈现迅
猛发展势头， 各地纷纷加码布局
预制菜产业， 一个万亿元级的新
蓝海正在开启。 预制菜一头连接
田间地头，一头连接市场餐桌，从
种植到加工再到运输和销售，能
够有效带动一二三产业融合发
展。（6月13日 《经济日报》）

所谓“预制菜”，顾名思义当
为预先制作好的菜品，即以水产、
畜禽、 果蔬等农产品及其制品为
原料， 经现代食品工艺加工而成
的可以直接食用或经简单烹调后
即可食用的预包装菜肴食品。正
如同任何一种新兴业态的涌现与
扩张一样， 预制菜产业也需要有

一个建立标准、 行业规范和强化
监管的过程。 目前预制菜行业进
入门槛相对不高， 企业实力水平
参差不齐， 存在众多中小企业以
及作坊式加工商， 整体行业竞争
格局十分松散。 尤其是食品安全
问题更成为消费者最为关注的话
题。 其安全隐患主要来自三个方
面： 一是企业资质问题， 一些预
制菜商家资质不全， 甚至没有资
质； 二是存储有风险， 消费者收
到预制菜后， 应当迅速分门别类
处置， 区分冷冻、 冷藏等； 三是
一些预制菜信息不全， 配料表、
生产日期、 保质期、 储存条件等
信息都应该标注清楚。

民以食为天， 食以安为先。
预制菜产业并非简单的传统工业
化产品， 而是基于文化基因、 历
史沉淀、 地方特色与现代文明的
新兴业态， 需要全新的管理理念
和行业规范。 要紧贴产业链部署

创新链 、 围绕创新链布局产业
链， 搭建政企产学研合作平台，
补齐预制菜产业存在的短板弱
项， 在标准建立、 产品研发、 风
味提升、 模式升级等方面建立标
杆、 探出新路。 □张玉胜

《工人日报》 报道， 自2020
年实施小微企业工会经费全额返
还政策至今， 经过省、 市、 县工
会的共同努力， 江苏省已返还小
微企业工会经费32.59亿元 ， 在
疫情期间为小微企业送上一份温
暖。

说起来， 这个结果是在前有
全国总工会的通知， 后有各地工
会实施细则的条件下 “照章办

事”， 为什么成为新闻？ 因为确
有新意在其中， 归结到一点， 就
是从实际出发， 主动作为， 让好
政策落地见效。

工会经费是做什么的？ 当然
是用于开展工会工作， 而且要惠
及职工群众。 为什么实施小微企
业工会经费全额返还政策？ 自然
是因为小微企业工会的需要 。
2019年底， 全国总工会的通知开
宗明义———“为贯彻落实党中央、
国务院支持实体经济发展的决策
部署， 支持小微企业工会工作，
促进小微企业健康发展， 规范小
微企业工会经费使用管理”， 所
以才有工会经费全额返还政策的
出台。

然而， 经费返还不是把钱收
上来再拨回去， “走走账” 那么
简单， 实际操作过程中有许多具

体问题需要解决， 否则， 政策难
以落地， 更难收实效。 江苏省工
会的经验就在于， 面对起初的工
作不顺利， “经过艰难摸索， 终
于将难点 、 堵点 、 痛点逐一破
解， 让好政策真正落地见效。”

譬如 ， 全国总工会通知要
求， 返还工会经费首先要 “严格
小微企业划型标准”。 这项工作
不是坐在办公室， 对照 “本本”
就可以落实的。 为了明确小微企
业认定范围 ， 他们走访多个部
门， 掌握企业规模、 类型数据，
据此确定企业名单， 从而保证小
微企业工会经费 “该返必返 ”
“应返尽返”。

又如， 小微企业在工会经费
缴费户总数中占比高达90%， 先
收后返工作量巨大， 而下级特别
是基层工会财务人员有限， 因此

形成工作堵点。 对此， 江苏省总
组织开发了小微企业工会经费返
还操作系统， 同时协调银行在转
账支付环节提供技术支持， 有效
地提高了工作效率， 保证了政策
的 “落地见效”。

“照章办事” 不等于不能创
新。 由于返还小微企业经费给本
来就经费较少、 开支紧张的县级
工会造成了一定困难， 江苏省总
工会考虑到这一实际， 为保障各
市县工会正常履行职能， 加大了
对下回拨经费的支持力度， 较疫
情前增加了数千万元， 同时， 动
态监测市县工会的经费收支和资
金结余， 对因返还经费造成困难
的市县工会重点关注并给予补
助。 如将资产阵地建设补助标准
由50万～800万元调整到 200万～
2500万元， 如此大幅度的提高 ，

无疑是对下级工会的有力支持。
全国总工会通知规定， “对

小微企业工会经费实行全额返还
的支持政策实施时限， 自2020年
1月1日起 ， 至 2021年 12月 31日
止。 ”江苏工会小微企业工会经费
返还金额已连续2年在全国省级
工会中名列第一。今年，原计划的
2年政策期限到期，但考虑疫情影
响仍在持续，江苏省总工会决定，
继续实施小微企业工会经费返还
支持政策 ， 保持范围和力度不
变， 将支持政策的截止时间顺延
至今年底。 这同样是在不违反原
则的前提下的 “自主创新”。

实际工作中， 上级有许多好
政策， 如何落地见效， 不是 “照
章办事” 就能够实现的。 下级从
实际出发的主动精神、 创新精神
是非常重要的环节。
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工会经费是做什么的？
当然是用于开展工会工作，
而且要惠及职工群众 。 为
什么实施小微企业工会经
费全额返还政策 ？ 自然是
因为小微企业工会的需要。

□张刃

■劳动时评
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“山寨证书”

近日， 北京城市副中心
举行 “职” 等你来云上招聘
新时代文明实践活动。 活动
由通州区委宣传部、 通州区
人力资源和社会保障局联合
举办， 共有56家企业参加本
次活动 ， 提供药理研究员 、
主播、 初级经理人、 快递员
等237类总计1500余个就业岗
位。 （6月14日 《劳动午报》）

从这场招聘活动提供的
岗位看， 新职业占据较大比
重， 彰显出职业选择多元化、
个性化的积极变化。

新职业如同一面镜子 ，
映照着经济结构加速转型 、
深化改革持续发力， 更见证
着各行各业发生的新变迁 。
一方面是高质量发展日新月
异 ， 5G、 人工智能 、 大数
据、 云计算、 区块链等被广
泛运用， 平台经济、 共享经
济、 网红经济持续升温， 随
着产业分工越来越细， 专业
化程度越来越高， 新职业劳
动者的与日俱增则是必然 ；
另一方面是高品质生活需求
迸发， 乡村旅游、 电商购物、
空中课堂的蓬勃兴起， 必然
会催生和培育出许多新岗位，
更好地满足了人们对美好生
活的向往。

众所周知， 就业是民生
之本， 也是财富创造的源头
活水。 无论做好 “六稳” 工
作， 还是落实 “六保” 任务，
就业问题首当其冲， 要始终
把 “稳存量 ” 与 “拓增量 ”
摆在同等重要的位置。 新职
业成为吸纳就业的重要形式，
为拓展就业岗位、 发掘就业
潜力提供了新路径， 要坚持
问题导向、 民本导向、 绩效
导向， 多措并举厚植发展土
壤， 使其真正成为稳就业的
“蓄水池”。

新职业连接着新需求 ，
更蕴藏着新机遇， 为新生代
择业就业创业搭建了更为广
阔的舞台。 在这片新天地里，
要更加专注主业， 钻研技能，
真正成为驾驭新岗位的 “行
家里手”， 这样才能成就新梦
想、 实现新发展。 □徐剑锋

“一室三站”助力青年职工成功“牵手”

“家庭教育指导师” “碳排放管理师”
“健康管理师” ……一段时间以来， 一些机
构和单位随意举办培训、 评价、 发证活动，
让不少人深陷骗局之中。 人力资源和社会保
障部近日印发通知， 对面向社会开展的与技
能人员和专业技术人员相关的技术技能类培
训评价发证活动进行专项治理。 (6月13日
《人民日报海外版》） □王铎

近日， 在由辽宁省沈阳市总
工会 “红娘工作室” 举办的 “会
缘有约·怦然心动” 线上职工联
谊活动上， 80余名单身职工通过
趣味小游戏增进互动， 现场共有
3对职工牵手成功。 这是沈阳市
总利用 “一室三站” 为青年职工
举办的联谊活动中的一项。 （6
月14日 《工人日报》）

为进一步解决青年职工的婚
恋难题， 沈阳市总工会于2020年
8月开始打造 “一室三站”， 即以
沈阳市总工会 “红娘工作室” 为
核心， 沈河区、 铁西区、 浑南区

三个 “红娘工作站” 为触角， 各
级工会女工组织联动的工会婚恋
服务网。 截至目前， 沈阳市总工
会通过 “一室三站” 开展联谊活
动 ， 现 场 牵 手 成 功 率 达 11% ，
35%以上的单身职工通过活动建
立联系。

现实中， 婚恋问题困扰着相
当比例的单身职工。 部分人缘分
迟迟未到， 原因之一就是社交面
不广， 缺少与异性交往的机会。
沈阳市 “一室三站” 和各级工会
女工组织合作， 开展各类联谊活
动， 等于为单身职工搭建了相识

的平台， 自然受到他们的欢迎。
帮助单身职工“脱单”，不仅

是“成单身职工之美”，还关系到
企业的安定和发展， 关系到社会
的和谐。 所以说，“红娘工作室”
“红娘工作站”责任重大、使命光
荣。 笔者呼吁， 除了市、区级的
“红娘工作室 ” 和 “红娘工作
站”， 基层单位的工会组织也有
必要建立 “红娘工作点”， 更好
服务单身职工的交友婚恋。 所有
单位必须树立一种观念： 成功的
“红娘”， 同样是企业和社会的突
出贡献者。 □余清明

让返还小微企业工会经费的好政策落地见效

预制菜“火热”，监管要跟上

警惕“数字藏品”
背后的“数字骗局”

何勇海：“发售即秒光”“买到
即赚到”“二手交易可炒到近10万
元”……近期，“看得见，摸不着”
的数字藏品被热捧。 媒体调查发
现，其热炒的背后暗藏虚火，存在
引发交易风险、非法炒币、知识产
权侵权等隐患。 数字藏品很火，
但消费需要理性，市场亟待规范，
以警惕数字藏品变“数字骗局”，
相关部门要强化监管， 为数字藏
品行业发展打造公平良好的市场
环境。

让新职业成为
稳就业的“蓄水池”

江德斌： 近年来， 随着生活
水平的提高， 越来越多的人喜欢
上了露营这种新的休闲旅游方
式。 与此同时， 在露营过程中，
出现了一些不文明的现象， 既增
加了相关管理方的管理压力， 也
降低了游客的体验满意度。 文明
是旅游的底线原则， 更是一道亮
丽的风景线， 游客应成为风景的
一部分， 而非风景的破坏者。 为
避免露营经济昙花一现， 监管部
门应未雨绸缪， 及早建章立制，
引导游客文明露营。

文明露营
让风景更美丽


